

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

PROTEGIDA PÚBLICA
FINANCIAL PERSONA

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Tarragona, 24 Octubre de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre, 1'50 pesetas
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 94

ELECCIONES LOCALES

Entretiénese la prensa monárquica en inventar y suponer divisiones entre los que queremos implantar la República.

Se ha necesitado la proximidad de las elecciones municipales para hacerles saber que los federales no hemos entrado en la Unión Republicana.

Pero bueno será que moderen los monárquicos su alegría, porquese el partido federal quiere conservar su personalidad no entrando en la Unión, está naturalmente junto para la lucha, con todos aquellos partidos que quieren cambiar las actuales instituciones. Y esto que saben perfectamente, se lo demostraremos una vez más en las próximas elecciones municipales.

Bien señalado tenemos el puesto en la lucha legal que se avecina. Los que continuamente abominamos de la monarquía, en la cual encarnan el absorbente centralismo y los demás males que han llevado á España al estado deplorable en que se halla, faltáramos á un deber de ciudadanos no combatiendo enérgicamente la candidatura monárquica.

Y además de las convincentes razones de índole general que á ello nos impelen, otras más particulares nos obligan. No ha olvidado el pueblo tarraconense la desastrosa administración efectuada por algunos de los monárquicos caciquistas. Para hacer sonar las nebulosidades descubiertas en la gestión administrativa de algunos alcaldes.

Representa la monarquía en España el atraso y la deshonra; á ella debemos jornadas luctuosas que el pueblo no ha olvidado, campañas bochornosas cuyo recuerdo apena el corazón y colorea el rostro de vergüenza. Cómplices de su obra nefasta son los caciques que hacen su juego y cómplices de ella serán los que les presten su sufragio.

Contra la monarquía y contra los políticos de baja estofa que venden su conciencia por el medro personal, que administran los bienes comunales en favor de sus paniaguados, que falsean las elecciones y desmoralizan el sufragio, recabamos un puesto en la batalla.

UNA CARTA DEL SEÑOR BENOT

Señores D. Enrique Donoso-Cortés y D. Antonio Castañé Malagón.

Estimadísimos correligionarios: Con la mayor satisfacción he sabido que ustedes, en colaboración de otros ilustrados compañeros, hasta el número de diez y ocho, van á publicar un periódico, titulado *Gente Joven*, con el fin de difundir las ideas federales, para lo cual piensan repartir gratuitamente considerable número de ejemplares del programa de nuestro partido que, con fecha 22 de Junio de 1894, publicó nuestro Maestro, nunca bastante llorado, D. Francisco Pi y Margall.

La idea me parece excelente y los propósitos dignos de incondicional aplauso. Aunque quizá se hayan repartido más de cien mil ejemplares de nuestro programa, es lo cierto que todavía son muchas las personas que no lo conocen, y hasta causa sorpresa que sea tan considerable la multitud de los políticos que, si tienen noticia de él, han formado acerca de su doctrina equivocadísimo concepto.

De propaganda estamos muy necesitados, y verdaderamente regocija que, á suplir esta

necesidad, aparezca en el momento oportuno un grupo de jóvenes escogidos que, con el mayor entusiasmo y por espontánea iniciativa, quieran consagrarse á ella con especial predilección.

Pero lo que mayor satisfacción me produce, es que á esta propaganda se dedique la juventud.

Verdaderamente causaba honda pena el ver ir desapareciendo á los viejos adalides de la idea federal, Orense, Figueras, Sorribá, Fernando Garrido, Díaz Quintero, Sánchez Yago, Ramón Cala y demás eminencias que reconocieron últimamente por Jefe á Pi y Margall, sin que tan grandes hombres dejarán sustitutos que los reemplazasen en el sostenimiento de las ideas federales.

Pero las cosas han cambiado de algún tiempo á esta parte. Causa maravilla el leer la inmensidad de trabajos periodísticos, dignos de la mayor atención y estudio, que avaloran las Revistas federales que se publican actualmente en toda España; muchos de ellos escritos, no ya por los pocos veteranos que aun quedan de nuestras antiguas glorias sino por gente nueva que esgrime, brillantísimamente sus primeras armas en esta crisis suprema, en que libran empeñados combates las ideas modernas con el régimen antiguo.

Yo sé muy bien que nunca duerme ni descansa la evolución de las ideas, y que, más pronto ó más tarde, hablan de salir de su ímprobable cautividad.

Yo creía, se aclame con nuevos entusiasmos el sistema que consagra la autonomía del hombre, del Municipio, de la Región y del Estado. Jóvenes federales, aprestaos á la propagación de nuestros principios; defenderlos con entusiasmos juveniles, respetando todas las opiniones; y estad pronto para una revolución que ponga fin á todas las revoluciones provocadas por la arbitrariedad de quienes no conocen que no se gobierna á hombres nuevos con los procedimientos de los sistemas antiguos.

Recibid mi más entusiasta enhorabuena.

E. BENOT.

Madrid, 3 Octubre 1903.

Artículos del Maestro

El abuso de los abusos

Muchos fueron siempre en España los abusos electorales. Uno hay que apenas conocimos antes de la restauración y urge que se destierre. No creíamos que pudiese subsistir después de la nueva ley del sufragio; pero nos consta que se está dispuesto á repetirlo.

En gran número de pueblos no hay verdaderas elecciones. No se vota, no se abren siquiera los comicios. Se reúnen los caciques de los partidos, reparten los votos entre los candidatos y redactan y firman las actas como si se hubiesen llenado las formalidades que la ley prescribe. De tal modo ha entrado ya esto en las costumbres, que casi nadie protesta. Ocurren á veces engaños, y los engañados gritan. Gritan inútilmente, porque, cómplices cuando no coautores de la falsificación, no pueden recurrir á nada.

¿Será posible que continúe y se tolere semejante escándalo? Si tal sucediere ¿de qué vendrían á servir las leyes? ¿de qué las muchas garantías adoptadas para que no se falsee el voto de los electores?

No falta, sin embargo, quien defienda este abuso calificándolo de elección abreviada. Si

es admisible y aun ventajosa, según algunos pretenden, ¿cómo no se la estableció en la ley ni se la propuso á las Cortes? ¿Cómo ni en España, ni fuera de España, se la erigió en sistema? Para el Gobierno y sus gobernadores breve y compendioso es, sin duda. Más fácil es vencer por mercedes y amenazas á tres hombres, que á trescientos. Pactan secretamente los tres, y la misma autoridad contribuye á dorar la felonía. Quedan así para los de arriba la realidad, para los de abajo las apariencias.

Por este raro modo de elección no recordamos haber visto jamás el triunfo de las oposiciones. Se suele ser generoso en el reparto de votos; pero siempre á condición de que sean más en el distrito los del candidato del Gobierno.

Imposible nos parece que corruptela tal encuentre defensores. Por ella se va derecho á la oligarquía y á la total ruina del sistema representativo. El cuerpo electoral se atrofia por la inacción; y unos pocos hombres se hacen árbitros de la suerte de España. En la milicia, durante la paz, se suplén los combates por simulacros. Ni simulacro es esa que llaman elección compendiosa. Es la atonía, la muerte.

No deben consentirla por más tiempo los republicanos. Han de exigir en todas partes que se abran los colegios y se verifique la votación en forma; y, de no conseguirlo, protestas en conocimiento de la Realidad y la Incastiga severamente la falsedad cometida en los documentos públicos.

¿Carecen de valor los republicanos y no osan romper las costumbres? No hay entonces medio de vigorizar la nación, ni de abrir paso á las ideas por los comicios. Hemos de resignarnos á la servidumbre interín no nos rediman.

F. PI Y MARGALL.

B. LOSTAU

Entre los insanos convencionalismos imperantes, existe el de esperar la muerte de quien cordialmente se odia para ensalzarle; apasionadamente, convirtiendo las censuras que en vida se le dirigían en alabanzas y los defectos de que se le acusaba en ejemplares virtudes.

Se imita aquello de *cuálquier tiempo pasado fue mejor*. Confúndese, á todas luces, el respeto que por igual todos los difuntos deben merecernos con el sin par afán de elogiar.

No es que sea partidario del sistema egipcio, pero lo prefiero al hipócrita tan hoy en uso, de esperar la muerte del adversario para cambiar en alto el bajo concepto en que se le tenía. Me sugieren estas digresiones al ver como son precisamente los que más lágrimas, con toda seguridad de cocodrilo, derraman ante las tumbas aquellos que con su proceder más contribuyeron á precipitar su muerte.

Era Lostau un carácter entero; poseía un corazón de oro, era hombre práctico y de gran sentido común, cualidad excepcional en estos tiempos en que tanto abunda la necesidad. No era extensamente instruido pero era perfectamente educado.

Le traté íntimamente con ocasión de la memorable Asamblea federal de 1896 á la que fuimos él como delegado y yo como suplente por esta provincia. Las cartas de él que como oro en paño conservo retratan su personalidad.

Los párrafos de una de ellas cogida al azar lo demuestran alarmente.

«Conviene mucha actividad y muchísima energía, se trata de nuestra dignidad de federales, de nuestro democrático abolengo, de nuestro temperamento revolucionario y de la compatibilidad de nuestro partido al que el Sanhedrin del Consejo Regional pone á las plantas de los desprendimientos progresistas.»

«Adviertan que la sola razón sólida que hoy por hoy se puede alegar es la de haberse hecho la designación por el Consejo Regional prestando el sufragio universal.»

«La Asamblea tendrá que decidir entre el sufragio indirecto y el directo y en este concepto creo nos dará la razón. Hagan, pues la convocatoria para elecciones de representante por sufragio universal. Así lo ha hecho en Valencia y Madrid.»

«Ante lo que hoy divide al partido el sufragio universal debe ser nuestro jurado. Todo democrata debe ante él bajar la cabeza.»

Esta sinceridad de lenguaje y los loables propósitos que animaban á su autor, pusieron en un todo de relieve durante las laboriosas sesiones de la referida Asamblea.

«Los que á cada instante ahuecando mucho la voz tenían solo en los labios la palabra revolución, nos calificaban de *legalistas* á los que concientes estábamos al lado de nuestro venerable Maestro D. Francisco Pi y Margall.»

«Y cuánto no sufriría el Sr. Lostau si volviera hoy á la vida!»

«En primer término lloraría la muerte del malogrado Pi, jefe por sus virtudes y su hidalguía de nuestro partido y observaría que los rivales.»

«Y qué otras cosas no vería de aquellos furibundos *revolucionarios*!»

Unos en la monarquía, otros en el partido de Salmerón, varios á las puertas del catalanismo, los menos vueltos al redil para mejor continuar su nefasta obra de perturbar y ridiculizar el partido federal.

En cambio casi todos los *legalistas* (?) continuamos conservando el fuego sagrado de nuestro ideales, propagándolos con entusiasmo, no desmayando y guardando en el fondo de nuestra alma recuerdo imperecedero para los que como D. Francisco y el Sr. Lostau tanta se distinguieron y á quienes tanto debemos imitar.

P. REDÓN.

Tarragona 8 Octubre 1903.

(De *El Pacto*.)

Provocaciones clericales

Es una buena lección, lo ocurrido en Bilbao, que no debemos desaprovechar los liberales de todas partes.

Los reaccionarios, envalentonados por la protección jesuítica del Gobierno, hacia días que venían preparándose para hacer una manifestación antiliberal con motivo de la peregrinación de la Virgen de Begoña.

Los entusiastas liberales de aquella población no veían con muy buenos ojos los manejos clericales que á la sombra de la religión venían preparando.

Y sucedió lo que se temía desde un principio, que los dos bandos chocaron, gracias á la protección que á los clericales prestó el Gobierno, dejando que se armasen para repeler á tiros la más insignificante protesta de los demócratas bilbaínos.

Así es como se explica la sangrienta jornada de Bilbao, el derrame de sangre habido en las calles de la capital del Norte entre clericales y anticlericales, puesto que, sin el apoyo del Gobierno, ó, lo que es lo mismo, sin la emboscada tramada por éste y sus afi-

nes los clericales, otro gallo hubiérase cantado a los reaccionarios provocativos.

Otra prueba nos viene a demostrar nuestro aserto, y ésta es que todos los detenidos hasta la hora en que escribimos estas líneas (á excepción del cura Gojacochea), son liberales, siendo de notar, como atropello incalificable, el de haber sido detenidos el Presidente del Circulo Republicano y todos los socios que se hallaban en el local.

Después de haber reseñado á grandes rasgos los sucesos ocurridos en Bilbao (por suponer á nuestros lectores enterados más detalladamente por la prensa diaria, y por carecer de tiempo y espacio para hacerlo con más detención), sólo nos resta recomendar á todos los liberales pongan á raya cualquier agresión que intenten los bandidos clericales, apelando á todos los medios que sean necesarios para repeler la agresión.

Y, para terminar, permítasenos consignar nuestra más entusiasta felicitación á todos los demócratas y republicanos de Santander y Bilbao que han tomado parte en la contienda contra los reaccionarios, lamentando no poder coadyuvar á tan noble y provechosa tarea.

ARMONIAS MONARQUICAS

Los diarios de Tarragona, lejos de representar la opinión imparcial, son órganos de algunas camarillas, cuyos componentes merecen tristísimo concepto como políticos, como ciudadanos y como hombres. Todos á una, combaten despiadadamente á los republicanos, copiando y comentando con fruición cuanto se refiere á las desavenencias de los partidarios de la República. Siguen estos periodistas de alquiler una línea de conducta que no puede seguir persona alguna que estime en algo la dignidad y el decoro.

Queremos, no obstante, corresponder á sus finezas y atenciones. Hablan á diario de las armonías republicanas. Vamos nosotros á dedicar un poco de espacio á las armonías monárquicas. No tendremos necesidad de recurrir á periódicos de otras ciudades ni á hermanos de nuestro objeto. Toda hoy el turno á *La Opinión de la Provincia* y al *Heraldo de Tarragona*. Léanse las sinceras caricias que dichos colegas se han dirigido mutuamente.

“Dos cartas, la de D. Francisco Silvela y otra de D. Antonio Maura, reproduce ayer *La Opinión*.”

La primera, nos la atribuye como si la hubiésemos fabricado. ¿Qué más quisiera el colega? Como le pica, con el entrañable cariño que nos profesa ya estaríamos empapelados.

La otra de puro conocida y sobada, pues diariamente la ha publicado un periódico de Tortosa, el de González, pues, á él se la dirigió el Ministro de la Gobernación, según *La Verdad*, nos ha dejado peripasmados.

¡Muy bien por *La Opinión*!
¿Eso son sus cacareados documentos?
Hay que tirarle de las orejas á la coquetue-la niña...

Por lo burra.
De estas, la trilogía del colega se ha aumentado.

Ya forma una tetralogía.
Añade á su candidatura á D. Teodoro.
Pero no venga ahora con la ampliación de su nombre y nos salga mañana titulándose

“LA VERDAD de la Opinión de la provincia.”
Porque es una embustera y una mentirosilla.

¡Gitana al cabo!
(Del núm. 18 del *Heraldo de Tarragona*.)

“Armas innobles.—Rastreramente, como cuadra á su manera de proceder, perdida en el fondo de algunos párrafos, de esa prosa que quedará perdurable en los fastos del periodismo tarraconense, por lo insustancial y pedantesca, lanza el *Heraldo de Tarragona* de ayer la calumniosa especie de que es posible que nuestro amigo D. Anselmo Guasch Robusté retire su candidatura para Diputado á Cortes por la circunscripción.

Por respeto á nuestros lectores, no aplica-

remos al *Heraldo* el calificativo que merece, y que es el que debe aplicarse á todo aquel que miente á sabiendas de lo que hace.

Y á pesar de esto todavía recurre á farsas como la de hacer circular la noticia de que el Sr. Guasch retira su candidatura.

Son armas innobles, que hieren al que las emplea.

(Del núm. 99 del presente año de *La Opinión de la provincia*.)

“¡Cómicos!—Risa, mucha risa, nos causan los espasmos de los escritores de *La Opinión*. Recomendamos á nuestros lectores la lectura de un desafortado artículo, escrito con baba de epilético, que ayer apareció en sus columnas, bajo el epigrafe «Farsantes!»

De un color subido, altamente cómico, nos parecen las apreciaciones lanzadas á la publicidad. Y de un sabor cómico porque no pueden tomarse en serio, á pesar de la gravedad y *saudez* con que están escritas, cosas que se dicen con cara enjabelgada, al estilo de los trágicos *pierrrots* ó los atontados *clowns*.

Al calificativo indigno y grosero de «Farsantes!» les adjudicamos nosotros el más modesto y más apropiado de ¡COMIGOS! porque cómicos y arlequines son los señores de *La Opinión de la provincia*.”

(Del núm. 17 de *El Heraldo de Tarragona*.)

“Dice *El Heraldo de Tarragona* que cada vez que D. Ramón Morenes se acuerda de que pudo ir en candidatura con nuestro amigo D. Anselmo Guasch, se le suben los colores á la cara.

No lo dudamos.
Es la rabia que le dá, pensar que con el apoyo del Sr. Guasch habria podido salir Diputado.

Y que ahora tendrá que quedarse con las ganas.”

(Del núm. 95 de *La Opinión* del presente año.)

No hay aquí lucha de ideas, no hay aquí nada noble. Insultos personales, frases inculatas, palabras de pésimo gusto y alusiones que penetran hasta la vida privada de los contentos, embustera, mentirosilla y gitana, y sus redactores sufren espasmos, escriben con baba de epilético, dicen cosas con la cara enjabelgada al estilo de *pierrrots* ó *clowns*, emplean calificativos groseros é indignos y son cómicos y arlequines.

Al decir de *La Opinión* los del *Heraldo* emplean armas innobles, proceden rastreramente, vierten calumnias, mienten á sabiendas y recurren á farsas.

Y dicen entre los dos que cada vez que el de Grigny pensaba en que pudo tener por compañero de candidatura al Anselmet, los colores le subían á la cara.

Digamos como en los folletines: *Se continuará*.

Y no tardarán en desfilan por esta sección trozos selectos del *Diario del Comercio* y del *Diario de Tarragona*.

Vayan, vayan hablando de armonías republicanas los que tienen alquiladas sus plumas. No somos mudos... ni mancos.

LA SUSPENSIÓN DEL SR. PALLARÉS

Tan pronto como se supo la suspensión del Alcalde Sr. Pallarés, nuestro querido colega *La Justicia*, publicó el siguiente suplemento:

«TARRACONENSES!

Los caciques monárquicos en consorcio impúdico han conseguido su objeto.

D. Juan Pallarés, el Alcalde honrado, bajo cuyo mando ni se han robado cajas, ni se han comprado fincas por doble valor del que tenían, ni se ha pagado á los paniaguados, ni ha cobrado primas, ha sido suspendido por un Juez especial. A continuación copiamos el oficio recibido por nuestro amigo en el día de hoy:

“Por providencia del Juez especial, Delegado de la Audiencia provincial de Barcelona que entiendo en la causa que se instruye por los sucesos ocurridos en la noche del 14 de los corrientes, se le declara á V. S. suspenso en el cargo de Alcalde de esta capital.

Cesa V. S. pues en su desempeño y le ejercerá desde el momento el primer Teniente D. Rafael Cañellas, según taxativamente dispone el art. 119 de la ley Municipal y la Real orden de 12 de Octubre de 1885.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tarragona 18 de Octubre de 1903.—Antonio Villarino.”

A las seis de la tarde le ha sido entregada al Sr. Pallarés por el alguacil del Juzgado D. Ramón Remacha, una cédula de citación para recibirle declaración indagatoria por el delito de prevaricación. ¡Prevaricación!

¡Procesado sin ser oído un Alcalde de Tarragona de elección popular!

¡Buena manera de cumplir la circular del Supremo que recomendaba hace cuatro días mucho cuidado en los procesos contra los Ayuntamientos y Alcaldes!

El pueblo imparcial de Tarragona juzgará la conducta del Alcalde, la del partido republicano y la de aquellos vecinos y Concejales que no han tenido inconveniente en MENTIR para conseguir la suspensión del Sr. Pallarés.

El reto de los monárquicos lo recojemos sin jactancia, pero con entereza y dignidad.

De lo que suceda, sea lo que fuere, serán culpables los que sin meditar las consecuencias para saciar sus insanos apetidos, lo han atropellado todo, hasta la verdad y la justicia.

La suerte está echada.
¡Republicanos á defenderse!

Y el día 21, para aconsejar á nuestros correligionarios la necesidad de no acudir á la primera sesión que debia verificarse después de la suspensión del Sr. Pallarés, publicó ésta otra que transcribimos.

«REPUBLICANOS!

El Comité, Centro y Juventud Federal, la Junta municipal de Unión Republicana, el Circulo de este partido y los semanarios *LA AVANZADA*, *Fraternidad Republicana* y *La Justicia*, de común acuerdo y con perfecta unanimidad de pareceres, han decidido la publicación del presente suplemento:

D. Juan Pallarés, buen ciudadano, excelente Alcalde y probo administrador de los intereses comunales, ha sido suspendido en el desempeño de su cargo, que al voto de los concejales debía y no al favor de los gobernantes de las influencias de funestos caciques.

¿Y por qué?

El pasado miércoles, terminada ya la sesión del Ayuntamiento, al salir el Sr. Pallarés de las Casas Consistoriales, el público le saludó con espontáneas y entusiastas aclamaciones, siguió tras él y en el Centro Federal le obligó con reiteradas súplicas á que pronunciara algunas palabras. Ni nuestro correligionario presidió la manifestación improvisada, ni formó en ella, ni en nada intervino. Y este sencillo hecho, sin importancia ni trascendencia, ha servido de pretexto, mediante innoble denuncia, para la suspensión y el procesamiento. ¿Dónde está la responsabilidad del Sr. Pallarés? ¿Dónde el delito? ¿Dónde la prevaricación?

No faltan quienes se han prestado á mentir. A MENTIR, sí. Lo hemos dicho y lo repetimos.

Podríamos lanzar al aire clamorosas quejas; podríamos dar rienda suelta á la santa ira que enciende en los corazones honrados la maldad de gentes sin pudor y sin conciencia; podríamos apostrofar á los que han aceptado el bajo papel de delatores, y han torcido la verdad, y han desfigurado lo sucedido, amoldándolo á sus intentos; podríamos contribuir á que la opinión popular, caldeada, enardecida, se deshiciese en tormenta formidable y forjase justicieros rayos... ¡Qué no se merecen los burladores de la justicia, los que, hollada la ley, celebran estos días con cínicas sonrisas un auto de procesamiento escrito con presurosa pluma!

Precisa, sin embargo, acallar por ahora la voz del sentimiento, para que la reflexión hable y se imponga.

No se trata de un acto aislado. Es evidente que los republicanos son en esta capital objeto de odiosa persecución, cuya finalidad es bien notoria. Los monárquicos, con su director á la cabeza, han urdido un plan, y la suspensión del Sr. Pallarés, conseguida á trueque de falsas denuncias y mentirosas declaraciones, es tan sólo un número del programa proyectado. Importa descubrirlo, hacerlo público, prevenirse para frustrar el golpe.

Andante caballero, montado en el flaco rocín del centralismo monárquico, ha venido á nuestra provincia para llevar á término una quijotesca empresa: el quebrantamiento de las fuerzas republicanas que al dar el triunfo á dos diputados á Cortes y un senador, hicieron llegar el rumor de sus armas hasta las oficinas del ministerio. Victoriosos los candidatos de la coalición republicana en las elecciones legislativas, quiérese recuperar á todo trance el terreno perdido. Y aquí, en la capital, se intenta dar la batalla. Pero no usando de nobleza, ni dando la cara, sino empleando todo linaje de procedimientos, por malos, por repugnantes que sean.

Debemos, pues, obrar en consecuencia. El fin supremo que se persigue, el sueño dorado que se acaricia, es la derrota de los republicanos en las venideras elecciones. Los episodios no deben hacernos olvidar la acción principal. Triunfante la candidatura de coalición republicana, quedaremos vengados.

Las entidades nombradas han determinado dirigirse á sus correligionarios para dar la voz de alerta y evitar que se caiga en las emboscadas que quizás preparen los pajes de la monarquía borbónica.

Debe hoy celebrarse sesión de primera convocatoria el Cabildo municipal, si se reúne número suficiente de concejales.

No asista á ella ninguno de nuestros amigos; no acuda ni uno solo de nuestros correligionarios.

Tenemos motivos para creer que alguien trata de provocar al pueblo, de atropellarle, sin retroceder ante la perspectiva de que se tñan en sangre las baldosas de la Casa Comunal. No es esta ocasión de aceptar el reto: es mala la oportunidad; son desiguales las armas. ¿Qué más quisieran los desalmados caciques? Trás una colisión sangrienta, vendrían arbitrarios encarcelamientos de los más significados republicanos, que pasarían en la cárcel el día de las elecciones. De tal modo la coalición monárquica lograria alcanzar fácilmente una aparatosa victoria.

Pocos días hace, un delegado del gobernador civil se personó en el «Centro Federal» y llevóse certificado de la lista de socios con sus respectivos domicilios. Momentos después hacia lo mismo en la «Fraternidad Republicana».

No necesitamos los planes de los caciques monárquicos.

Hoy, mientras el Ayuntamiento celebre la sesión, se reunirán en la «Fraternidad», Rambla de San Juan, 40, todos los socios. A presenciar la sesión, no vaya nadie.

Los concejales que forman la minoría republicana, sabrán protestar del acto realizado, haciendo el necesario desprecio á los que han trocado la investidura de concejal en raído uniforme de policía.

Con la conciencia tranquila, alta la frente, serena la mirada, cumplamos nuestro deber.

Concentremos las energías. Ya tendrán, llegada la hora, adecuada aplicación. La candidatura de coalición republicana debe vencer. Dejemos que inocente júbilo anime los semblantes de los odiados caciques.

Rira bien qui rira le dernier.
Tarragona 21 de Octubre de 1903.

Ha sido enérgica y unánime la protesta que el día de hoy el Sr. Pallarés, nuestro querido colega, ha presentado en todos los corazones honrados.

No canten victorias los servidores de la monarquía restaurada. Hemos recogido el guante. Nos veremos.

Las simpatías de los tarraconenses honrados están con el Sr. Pallarés. Para los políticos que han mentido está el desprecio de todo Tarragona.

El Notario Archivero D. SIMON GRAMUNT ha trasladado su habitación y despacho á la casa num. 17 de la calle de San Agustín.

Sueltos y noticias

ELECCIONES MUNICIPALES

Candidatura de coalición Republicana

Distrito primero
D. Antonio Merola Mateus, unionista.

Distrito segundo

D. José Montguí Carreté, federal.
D. Salvador Alimbau Vilanova, id.

Distrito tercero

D. Jaime Sardá Ferrán, unionista.

Distrito cuarto

D. Ramón Cavallé Franquet, federal.

Distrito quinto

D. Juan Pallarés Bosch, federal.
D. Antonio Miró Roca, unionista.
D. Jaime Panasachs Salas, unionista.

Distrito sexto

D. Mariano García Budesca, federal.

nuestra próxima edición lo más substancial de un circular sobre juegos prohibidos publicada por el gobernador precedente de D. Santos Ortega.

¿Es así como se defiende la causa del orden social y la moral pública?

Otro de los medios puestos en práctica para ganar los monárquicos las próximas elecciones municipales ha sido el permitir que se juegue a los prohibidos.

La prensa monárquica que tanto alardea de moralidad buena ocasión tiene ahora para romper en favor de ella alguna lanza.

No lo hará.

Y ya es sabido que *quien calla otorga... ó cobra.*

Se nos ha dicho que el *chê* Chulvi Bou, desea saber quién es el director de nuestro semanario.

Si es por lo de *quebrado* le recomendamos el *bragueró óptimo hernial Vives*.

Si por otra causa, a pesar de su cualidad de *descalificado*, se le darán las oportunas explicaciones en forma adecuada.

¿Recuerda, al efecto, la curiosa *entrevista* que con un conocido comerciante de esta plaza celebró en el Café del Centro?

Nuestro Romanones de andar por casa sufrió el pasado domingo su primer desaire en el teatro Ateneo, poco después de encargarse de la deseada vara.

Testigos presenciales nos dicen que ocupando un palco y teniendo que desalojarlo por presentarse sus dueños, entró en otro palco ocupado, sin que nadie se levantase en señal de respeto a su flamante autoridad.

Los primeros síntomas de cómo ha recibido Tarragona el desaguisado de nuestro gobernador.

Se nos dice que el sábado pasado un cura que se dedica a la enseñanza en esta capital, propinó una tremenda paliza a un educando, de la cual tuvo que guardar cama y pedir asistencia facultativa.

Rogamos a nuestro Gobernador civil procure enterarse del hecho y poner el condigno correctivo.

¿Qué será que desde los últimos sucesos de nuestro Municipio, el *quebrado*, el *descalificado*, el *apaleado* Sr. Bou ó *Buey*, use una soberbia tranca á guisa de bastón?

Porque el buen señor, más que á honrar la tranca está acostumbrado á presentar las espaldas.

Como protesta al acto de autoritarismo verificado por nuestro Poncio al suspender al alcalde señor Pallarés, el domingo pasado el Centro Federal no celebró ninguno de los espectáculos anunciados para aquel día y que tendrán lugar mañana domingo.

La otra que se pondrá en escena será «El return del hereuet», finalizando el espectáculo con un lucido baile de sociedad.

Con verdadera satisfacción hemos visto la reaparición en el estado de la prensa de nuestro querido y valiente colega *El Autonomista*, de Linares, que con tanto acierto dirige el inteligente periodista y entusiasta republicano federal D. Miguel Gavilán y Garzón.

¡Bien venido seas, luchador incansable!

El 29 del mes pasado hizo cinco años que falleció en su casa de Madrid, calle de Felipe IV, número 4, la virtuosa señora doña Julia Roger Pocheville de Rubaudonadeu, esposa cariñosa y ejemplar del conocido exdiputado Constituyente, D. José Rubaudonadeu, á quien, con motivo del quinto aniversario de su justificado dolor, repetimos una vez más nuestro pésame, deseándole salud y largos años de vida para poder enaltecer la memoria harto esclarecida de su joven y malograda compañera.

El Cónsul de Turquía y... de Inglaterra en esta capital ha recibido la *mar* de felicitaciones por la *energía* que ha demostrado en la resolución de los conflictos creados últimamente en nuestro Municipio.

Sin embargo nos tememos que á última hora le salga la criada respondona.

Por de pronto ya sabemos de que pie cojea.

Ha sido pedido al exalcalde Malé, de triste memoria, un empleo municipal, por una mujer necesitada. El desahogado zapatero ha contestado que por ahora no puede complacer á la demandante, pero que lo hará antes de tres meses, que empuñará la vara de alcalde.

No estaría mal, por si acaso, se reforzaran las cerraduras de la Caja Municipal.

Hombre prevenido...

El lunes pasado tuvimos la satisfacción de saludar á nuestro querido amigo y correligionario, el diputado á Cortes por Sabadell, D. Francisco Pi y Arsuaga, que de paso para Madrid estuvo breves horas en esta capital, después de haber visitado su distrito.

Mucho sentimos la corta estancia de tan prestigioso correligionario en nuestra ciudad.

A los monárquicos debemos estarles agradecidos los republicanos, porque con su insensata actitud han provocado el mayor de los entusiasmos entre nuestras filas, que se traducirá en la más completa de las victorias por parte de la candidatura republicana en las próximas elecciones municipales.

El Heraldo y *El Diario* han rectificado lo que publicaron acerca nuestro apreciable correligionario Sr. Tuset al serle entregada la credencial de cabo de serenos.

La seriedad periodística de los citados colegas ha quedado una vez más por los suelos.

Es materialmente imposible contestar á todo lo que contra los partidos republicanos viene diciendo la prensa local afecta á la monarquía.

Esto no obstante, haremos una excepción con el *Heraldo de Tarragona* que se ha propuesto batir el *record* en esta clase de indignas campañas.

Y diremos al *bravo* diario morenista, que resultan archiridículas las amenazas y bravuconadas que nos dedica y que hacemos de ellas el caso que se merecen.

Si plumas mercenarias pretenden intimidarnos con eso de la *justicia catalana* y demás repertorio de cursilerías del *Heraldo*, en nosotros no producen el efecto apetecido.

Seguiremos combatiendo, teniendo por único límite el que nuestra dignidad y la de nuestros adversarios nos impongan.

Lo demás, créalo el *Heraldo*, es gastar tiempo y papel en vano.

Lo Camp es, de todos los periódicos no republicanos de la localidad el que con mayor imparcialidad ha relatado lo ocurrido en el asunto de nuestro apreciable correligionario Sr. Pallarés.

Censura, empero, á éste, por haber decretado las cesantías que tanto escorzo produjeron á los caciques monárquicos.

En apariencia, es del colega la razón, pero no así en el fondo, examinando cada una de las concuscas que obligaron al Sr. Pallarés á extender las referidas cesantías.

Ha de tener en cuenta el colega que todos los nombramientos que hicieron los caciquistas, pasaron sin protesta por parte del señor Pallarés, que sólo cuando uno de los elegidos no fué á tomar posesión del cargo, nombró el Sr. Pallarés un interino en virtud de las facultades que la ley Municipal le concede, y que precisamente el nombrado por el Sr. Pallarés era de los que tiene acordado el Ayuntamiento ser preferidos en emplear, cuando vuelvan los consumos á ser administrados por el Ayuntamiento, y que á pesar de esto y á pesar de comunicar personalmente á cada uno de los concejales monárquicos el referido nombramiento interino, suplicándoles lo dejaran efectivo, vino la sesión siguiente y los monárquicos, no cumpliendo la palabra empeñada al Sr. Pallarés, reeligieron otro de su partido para sustituirle.

Fué la gota de agua que hizo rebosar el vaso ya del todo lleno. Eran tantos los agravios que de algún tiempo recibía el Sr. Pallarés de parte de los caciquistas, que le pusieron en la alternativa de presentar la dimisión ó contestar con sensibles represalias á la guerra que se le hacía.

Debidamente autorizado adoptó esta última medida. Deben la mayoría de los dependientes del Municipio sus empleos á recomendaciones é influencias de los caciquistas. Dejándolos cesantes era dar en el corazón al

caciquismo, como así los hechos lo han demostrado.

Claro que es sensible que sufran las consecuencias los protegidos, no los caciques; pero no negará el colega que no es menos sensible cuando las víctimas son modestos republicanos y no negará tampoco tan apreciable compañero en la prensa, que no eran millonarios ni rentistas los que fueron nombrados para sustituirles.

En los tiempos que corremos se ha de abandonar como parábola bíblica el que cuando á uno le dan un bofetón en la mejilla derecha ha de presentar la izquierda; es lo humano, aunque más cruel, que á la bofetada se responda con un soberbio bastonazo.

Y han de estar las simpatías de la opinión imparcial de Tarragona al lado del Sr. Pallarés, porque á parte su honrada gestión administrativa, por nadie puesta en duda, ha demostrado en esta ocasión que más prefiere *honra sin vara que vara sin honra*.

Y otros no pueden decir lo mismo.

El «Club Velocipedista» se ha convertido en oficina electoral del grupito que acaudilla D. Anselmo Guasch.

Llamamos la atención de todos los socios republicanos de aquel Centro para que obren en consecuencia y eviten hechos tan reñidos con la misión del citado Club.

Después de una temporada de estar entre nosotros ha regresado á Alicante donde tiene su habitual residencia, nuestro correligionario Andrés Samper.

El día 13 de este mes, cumplieron siete años, de la muerte del que fué entusiasta federal é incansable propagandista de nuestras ideas, D. Baldomero Lostau y Prats.

El viernes pasado falleció en Caldes de Malavella el valiente republicano D. Manuel de Gassol y Gay.

Su muerte ha sido sentidísima por todos cuantos habían tratado y apreciado debidamente su entusiasmo por las ideas democráticas.

De conocido abolengo republicano no desmintió en vida D. Manuel su amor á nuestra causa.

Si cadáver ha sido trasladado á esta ciudad, habiendo acudido á la estación numerosos correligionarios para acompañarle á su última morada.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro sentido pésame.

El digno Sr. Delegado de Hacienda con un celo sin rival ha prohibido terminantemente toda clase de rifas.

En cambio, Sr. Gobernador civil, se juega descaradamente á los prohibidos.

¡Atenme estas dos moscas por el rabol!

Sección oficial

Comisión mixta electoral de los partidos republicanos

Para el sábado próximo, 24, á las nueve de la noche, se convoca á todos los republicanos federales en su CENTRO, y á los de Unión en la FRATERNIDAD, con objeto de proceder al nombramiento de Comisiones de distrito para las próximas elecciones.

Se encarece la asistencia.
Tarragona, 21 octubre 1903.—El Presidente, Antonio Quesada.

Comité Local Federalista de Tarragona

Se convoca á tots els individus del partit y socis del Centre á la Junta general extraordinaria que tindrà lloch, de primera y única convocatoria, avuy dissapte á las nou de la nit per donar compte de la designació del candidat que faltava pera completar la candidatura federal.

Salut, democracia, federació y república.
Tarragona 24 de Octubre de 1903.—V.º B.º,
Lo President, *Ramón Cavallé*.—Per A. del C. L. F., Lo Secretari, *J. Brú Ferrer*.

Tipografía Tarraconense, Méndez Núñez, 5

SECCION DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

FRANCISCO LLAURADÓ

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8-TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Felú, Palamós, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

SECCION DE BOTILLERÍA

Café Moka y Puerto Rico superior. 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos. Champagne Moët et Chandon á ptas. 11 la botella. Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella. Cognac Monlette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella. Jerez seco superior á ptas. 2 la botella. Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICIO

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

AVISO

La sillería de Jorge Bó, establecida en la calle de la Unión, núm. 15, se ha trasladado en la misma calle núm. 33.

PRELUDIOS DE LA LUCHA

(BALADAS)

FOR

D. Francisco Pi y Arsuaga

Se venden en nuestra Administración.

Precio: 1'50 ptas.

Comedor de PEPITO

DE Valmoll

Ofrece á sus parroquianos y al público en general su casa, plaza de la Fuente, núm. 5, al lado de la Diputación (Tarragona). Se admiten huéspedes á precios reducidos.

SERVICIO ESMERADO

TIPOGRAFIA TARRAGONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
Reclus.—La montaña.
Kropotkine.—Campos, fábricas y talleres.
Idem.—La conquista del pan.
S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
L. Tolstoy.—Amo y criado.
Idem.—La verdadera vida.
E. Zola.—Cómo se muere.
Idem.—El mandato de la muerte.
O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
J. Rizal.—Noli me tangeré.
Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
Idem.—El Sueño del Papa.
Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
V. Rydberg.—Singoala.
Guy de Maupassant.—El Horla.
Petronio.—El Satiricón.
Rider Haggard.—El hijo de los boers.
La Torre.—Cuentos del Júcar.
Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
H. Sudermann.—La mujer gris.
M. Bueno.—A ras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebollo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

- En Tarragona: kiosco de J. Munté é hijos.
En Reus: Librería de Pedro Tost.
En Barcelona: kiosco «El Sol».



DON MANUEL DE GASSOL Y GAY

Falleció el día 16 del corriente en Caldas de Malavella

(E. P. D.)

Su afigidísima viuda D.ª Margarita de Gassol y Andreu, madre D.ª Leonor Gay viuda de Gassol, madre política D.ª Margarita Andreu viuda de Gassol, hermanos Joaquina, José y Ramón, hermanos políticos D. Francisco Luis de Gassol, Juan de Gassol y Joaquín Aguilera, hermanas políticas Josefa Moliner, Dolores G. Valdés y Eulalia Campreciós, sobrinos, sobrinas, tíos, tías, primos, primas y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.